

EL PROBLEMA HISPANOAMERICANO (1)

Lo que hacen otras naciones por influir en la Argentina

EN el terreno económico la posición de España en la Argentina no podrá mejorar mucho. El intercambio de productos con este país, será cada vez menor; en muchos casos, productos que antes entraban fácilmente, hoy ya apenas pueden soportar la competencia de sus similares nacionales. Los únicos productos que podrían entrar en la Argentina, sin estorbar a la producción nacional, serían los productos industriales; mas en este respecto, tendríamos que luchar con la fabricación inglesa, francesa, alemana, norteamericana e italiana, y en esta lucha somos vencidos y lo seremos mientras no nos pongamos en condiciones de competir con ellos.

En lo que nosotros podremos, aunque con mucho esfuerzo, ponernos a la par de los demás, y aun aventajarlos, es en lo espiritual y científico, pues en este aspecto del problema tenemos sobre los demás pueblos la inmensa ventaja que nos da el idioma. Ya hemos dicho que, hoy por hoy, el espíritu que domina en estos pueblos es el espíritu francés.

Los países de América, especialmente la Argentina, Brasil, Uruguay y Chile, en el continente Sur, ejercen sobre todas las grandes naciones del mundo un poder de atracción extraordinario. Digo, sobre todas las grandes naciones, y no sólo sobre las de Europa, porque también lo ejercen sobre Estados Unidos y Japón. ¿De qué proviene este poder de atracción? Proviene de que estos países, grandes y prósperos, ofrecen un vasto campo para la economía en general (el comercio, las industrias, la banca, los empréstitos y las empresas de todo género), y un campo, no menos amplio, para las manifestaciones de la inteligencia y del espíritu. De aquí que todos a porfía se disputen el predominio, procuren tomar posiciones los que no las tienen, y se esfuercen por desalojar del concierto a los que han tomado asiento

(1) Concluye. En dos artículos anteriores (véanse los números 2 y 3 del REPERTORIO, tomo en curso), ha venido el Sr. Gutiérrez desarrollando este interesante problema.



*Casa de la Fornarina, querida de Rafael, que muchas veces le sirvió de modelo, especialmente para los frescos de la Villa Farnesina.
Recuerdo de*

Roma, enero 20, 1925.

HISPANO.

en él. Yo no sé si en España están al tanto de los grandes, extraordinarios esfuerzos que hacen las naciones de Europa para ganarse (no diré conquistar porque esta palabra suena a violencia) a los países de la América Ibérica, cada cual dentro de sus posibilidades.

Inglaterra, desde su punto de vista económico, del comercio, colocación de los productos de sus industrias y constitución de empresas. Francia, procurando mantener y acrecentar el espíritu francés. Lo que hace Francia en ese sentido es extraordinario. Ha creado en Buenos Aires, con el concurso de las Universidades argentinas, el Instituto de las Universidades francesas, llamado Instituto de la Universidad de París; Instituto subvencionado por el Gobierno francés con la suma de cien mil francos. Las Universidades francesas mandan cada año a su Instituto en la Argentina cuatro profesores, amén de algún otro que viene llamado expresamente por algunas de las Facultades. La Aliance Française, Sociedad subvencionada también, sostiene en la capital más de una docena de escuelas en las cuales se

enseña el francés, literatura francesa, historia de Francia, y todo cuanto signifique elevar el nombre de Francia, crear un espíritu genuinamente francés, y que sea incondicionalmente devoto de la soberbia Francia, luz del mundo, faro de la Humanidad, la que en horas de tribulación deberá refugiarse en ella para salvarse. Hay, además, varias comunidades religiosas que tienen colegios en donde se educa la juventud y en los que, además de educar, se enseñan y pregonan las grandezas de la hermosa Francia, con un celo que supera a toda ponderación, pues, en punto a sentimiento patriótico, para un francés educador, Francia está sobre Roma. Francia es ante todo.

Italia ha mandado este año una numerosa delegación de profesores y estudiantes, a solicitud de la Sociedad Cultural Latium Institución, formada por miembros de la colectividad italiana y por argentinos hijos de italianos. Se tramita, además, la constitución